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近年来，海归创业领域五花八门，而文化领域的创
业成为热点。王金宝 2003年从新加坡国立大学工学院和
商学院毕业，现任欧美同学会东南亚和南亚分会理事副
会长、海归创业学院创业导师。在他看来，海归在文化
领域应当如何创业呢？

文化创业正当时

“文化创业正当时。”王金宝之所以有这个想法，是
源于他的切身感受。理工专业出身的他，之前一直致力
于智慧城市的研究。智慧城市是利用先进的信息技术，
实现城市智慧式管理和运行，为城市中的人创造更美好
的生活。在长期从事智慧城市的顶层设计规划过程中，
王金宝发现，智慧城市非常需要把城市的文化、历史加
以推广。

如今，不少地方政府在文化创意领域投资比重较
大，因为文化创意领域可以带来巨大的商业效益。比
如，中国民俗文化在国外市场的空间就越来越大。王金
宝一直在思考，中华文化博大精深，文化领域的创新创
业该如何把中国文化包装好、打造好，从而推向世界。

创新创业是双向的，一方面需要引进来，一方面需
要走出去。创业不仅要有对国外先进科技的引进，还要
有对中华文化的输出。“把中华文化推向国外就需要与海
外联系，而海归在这方面拥有优势。”王金宝坦言。海归
有海外学习和生活背景，也或多或少地积累了一定的海
外资源，可以做为桥梁，担负起连接中外、输出国家软
实力的重任。

寻找文化“卖点”

文化创业要注重什么？王金宝表示，文化创业应注
重把握文化内核，找到文化的“卖点”。

文化领域创业需要找到盈利的路径。如何把文化亮
点、盈利模式、发展潜力、展现方式有效地结合，是创

新创业需要去挖掘的。王金宝强调，找到文化的“卖
点”非常重要。

王金宝刚刚去了河南省安阳市。在安阳，他切切实
实地感受到殷商文化、青铜器文化，从而深受启发。安
阳正面临城市转型，文化领域的创业创新可以有效地增
加游客数量、优化当地经济发展模式。他带领的创业团
队正着手策划，准备将安阳文化推向世界。

“在这个过程中，可以使用 VR （虚拟现实）、AR
（增强现实） 的科技手段，把商朝的历史人物典故以现代
化的形式呈现出来，不仅让世人感受到殷商文化的精
髓，也能推广相配备的科技产品。”王金宝认为，除了现
代科技手段，传统文化和当代流行文化元素的结合也能
增加“卖点”。“文化是一种资源，而资源的包装不必千
篇一律，也可以结合年轻人喜爱的时尚元素。”王金宝支
招说。

灵感和实干缺一不可

在向创业者提供建议时，王金宝提到了两个词——
好高骛远和脚踏实地。

“创业需要好高骛远和脚踏实地。如果没有好高骛
远，可能很难找到创新的方向；如果不脚踏实地，又很
难实现创业的梦想。从好高骛远逐渐沉淀，变成脚踏实
地去做事，那就离创业成功不远了。”文化的传承不是一
朝一夕的，需要一个漫长的过程。“在这个过程中，我们
要允许失败。”王金宝坦言。资金、市场、政策支持都很
重要。在文化领域创业有很多工作要做，即便是简单的
网站备案都需要复杂的手续，因此要有耐心，有坚韧不
拔的毅力和坚定的信心。

王金宝在分析目前海归创业的现状时，归纳出两
类，一是海归想真正做点事；二是跟风创业。“很多人对
于跟风创业不以为然，但我却认为这两种类型都是允许
的，都值得尊重和支持。有的项目可以很快地找到创业
的路径，有的可能会走一些弯路，但可以不断地修正、
完善、摸索。”王金宝强调，任何形式的创新创业都值得
尊重和支持。

中国经济正处在转型期，从“中国制造”到“中国
创造”的转变是大趋势，而创新是其中的原动力。“我们
是较早回国的一批人，在创业中比较有经验，可以发挥
传帮带的作用，向年轻海归提供具体的创业指导，增强
他们的创业信心，尽可能地使他们避免怀揣创业激情而
四处碰壁的局面。”王金宝做为欧美同学会海归创业学院
的导师，希望能尽自己的力量帮助更多的海归实现创业
梦想。

“刚开完会，我们找个安静的地方好好聊一下海归创业
的事吧。”说话的人是欧美同学会朝韩分会副会长艾曙光。
他戴着一副咖色眼镜、手里提着一个黑色背包，身材健硕、
神采奕奕。艾曙光作为一个老海归拥有自己的创业成果，除
了欧美同学会朝韩分会副会长之外，他还有另一个身份——
韩中汇利投资顾问 （北京） 有限公司CEO。

先就业再创业

艾曙光2004年从韩国国立首尔大学大众传媒专业毕业，
从事中韩经贸交流活动多年。谈到海归创业问题，他认为，
海归回国后不能轻易创业，否则可能碰一鼻子灰。毕业后，
没有国内工作经验的海归最好先找一个工作单位，外企也
好，民营也罢，总之都是为了锻炼工作能力，积累社会经
验，先解决如何落地、如何适应环境的问题。

艾曙光认为，海归先就业、再创业的目的有两个，一是
培养与人打交道的能力。“懂得在组织内部如何沟通和办事
对于海归创业至关重要，而这种能力的培养需要海归在国内
单位积累相对丰富的社会经验。”他
解释道。二是下海创业一定要找准方
向、培养团队意识。“在就业过程
中，刚回国的海归可以感受国内企业
的团队精神，找寻自己创业的定位和
方向。弄清楚自己适合并且熟悉的领
域究竟是什么。性格、资源互补的合
作伙伴及团队对于创业成功与否至关
重要。”他补充道。

刚归国的海归大多不熟悉国内情
况，产生迷茫在所难免。通过就业，
可以让自己逐渐融入国内市场和社
会，为创业多积累一点经验、少一点
绊脚石。海归在创业之前先就业，好
比打着灯笼前行，总比一上来就懵懵
懂懂地走进创业圈要好。

就业应多元化

外企和国企虽仍然是海归就业的
首选，但毋庸置疑，海归人才的就业
方向已逐渐趋于多元化。近年来，海
归从事的行业不再局限于金融、计算
机以及服务行业等热门领域，而是开
始逐步向教育、科研、生物工程、医
药、新能源新材料以及文化创意产业
等行业延伸。

“不论从事什么职业，只要是市
场所求所需，只要是自己选择的路就
都可以实现自身价值。”艾曙光坦
言，他非常支持和鼓励海归就业的多
元化。不必在意世俗的眼光，有梦想
就去追求。

“重要的是，海归就业要量力而
行，要根据自己的实际情况，做到既
不高估自己，也不妄自菲薄。”艾曙
光还提到，近年来海归就业选择本土
民营企业的比例增大。“民营企业逐
渐发展，能够为海归提供更多、更好
的机会和更大的空间；同时，民营企
业发展到一定时期面临产业升级、技
术更新等问题，开始重视人才运营，
这无疑给了海归一个前所未有的机
会。”他表示，海归拥有的国际化视

野和国际化运营管理知识将为民营企业走出去添光添彩。
近年来，海归群体的不断壮大使得海归就业多元化成为趋
势。认清自身的优势劣势，选择自己所擅长的领域就业，这
样的海归越来越多。

注重创新 发挥优势

低成本、低价格曾经是中国产品在国际市场的竞争优势
所在。在经济全球化的背景下，中国的这一优势不可能一劳
永逸地保持下去。近几年，国家把增强自主创新能力提升到
战略高度，摆在经济社会发展的突出位置。中国的各行各业
都正在经历着一次重要的转型，实现技术和品牌的提升，以
完成从“中国制造”到“中国创造”的跨越。在这种背景
下，海归应该扮演什么角色呢？

“中国目前已经不能仅仅依靠低附加值的劳动密集型产
业发展经济了。自主知识产权和技术专利才能实现产品价值
的最大化。”艾曙光强调，科学技术是第一生产力，“中国制
造”到“中国创造”的跨越需要海归从国外带回的技术和创
新意识。

韩国在1997年遭遇金融危机之后，将文化产业作为国家
支柱产业大力发展。时至今日，韩剧、韩国综艺等风靡各
国，掀起一阵阵韩潮韩流。这个现象值得我们深思。留韩海
归，特别是学习与娱乐文化产业相关专业的留韩海归，在为
国家引进韩国综艺技术的同时，应摆脱拿来主义，增强自主
创新能力，从而实现“中国创造”的目标。

只要利用自身优势，脚踏实地工作，那么，在中国经济
转型的大潮中，海归将发挥独到的作用。

创业该往何处走？创业该往何处走创业该往何处走？？
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艾曙光：
2004 年 毕 业 于 韩 国

国立首尔大学大众传媒专
业。现任欧美同学会理
事、欧美同学会朝韩分会
副会长、欧美同学会海归
创业学院导师。同时是韩
中汇利投资顾问 （北京）
有限公司董事长、上海亚
太影视公司副总裁。著有

《40天穿越东南亚》。

刘兴燕：
2007 年 毕 业 于 美 国

芝加哥肯特法学院。2015
年至今，清华大学经管学
院 EMBA 工商管理硕士
在读。现任欧美同学会理
事、欧美同学会留美分会
副会长、北京市律师协会
外事委副秘书长、北京市
团委创业办公室创业导
师。

王金宝：
2003 年 毕 业 于 新

加坡国立大学工学院和
商学院。现任欧美同学
会东南亚和南亚分会理
事副会长、海归创业学
院创业导师。

艾曙光：

转变创业思维
鼓励就业多元化 “北京市尚公律师事务所高级合伙人”“北京市律

师协会外事委副秘长”……虽然刘兴燕的头衔远不止
这些，但仅这两个就足以让我们了解到她的实力。

与刘律师见面前，每次电话联系，她都十分热情，
让人觉得仿佛是要去约会许久未见的老友。见面后，
她也总是带着微笑。对于所有提问，她不仅有问必答，
而且都能思路清晰地摆出观点。这应该源于她的职业

训练。
2007 年，刘兴燕毕业于美国

芝加哥肯特法学院，获得法学硕
士学位。作为一名法学专业的海
归，再加上她在行业内工作多年
的经历，她对于目前国内的就业
形势有着自己的看法。

规划是就业的前提

刘兴燕分析说，法学海归大致分三类，一是有中国
法律的基础，又系统地掌握了留学国家法律；二是对中
国法律不够了解，“第二类海归大多出国较早，因而对
国内的法律并不熟悉。这部分人在就业中往往会受到
限制，比如只能选择跨国公司就职等”；三是出国前自
身的竞争实力本不突出，“只是将出国留学当作一种出

路，回国后仍无法回避激烈的竞争。”
刘兴燕是在国内有五六年法律相关从业经

验后才出国留学的，“去留学时，我了解国内律师
行业的情况，知道自己欠缺什么、应该去学什
么。这种有针对性的学习，使我对所学知识点的
理解更加深刻。”她建议海归要有职业规划，比如
及时考取国内相关从业证件，密切关注国内的政
策形势变化等。“要关注国家的发展趋势，例如

‘一带一路’政策等。站在时代平台上才能走得
更快更远。”

发挥语言文化优势

法学专业本就是热门专业，海归在就业竞争
中，只有认清并充分发挥自身优势才
能脱颖而出。“法学海归要发挥自己的
多语言和多文化背景的优势，当然也
要结合国内外的行业现状。”刘兴燕说
道。

除此之外，她建议：“法学海归最
好有一两年的国外法律相关从业经
验。这样，回国时带回来的就不只是
知识，还能带回国外法律行业的运行
方式、流程等相关经验。”与自然科学
的特点不同，法律是一门社会学科，中
外法律有着较大差异。海归要尽可能
多地了解中国法律体系，了解中国社
会现状，只有这样才能在就业竞争中
处于有利地位。

坚持梦想很重要

“海归的任何就业、创业形式都
无可厚非。恰恰因为是海归，他们才
更容易跳出世俗的眼光，去做自己想
做的事，追求自己想过的生活。”刘
兴燕说。

年轻人应该有自己的职业梦想，
不应该过早地向现实妥协。刘兴燕补
充道：“要正确对待自己，按自己的真
实想法生活。因理想和兴趣而选择的
工作会走得更长远。人走向成熟的一
个重要标志是不依赖于家庭，能独立
地在社会中生存。”待业中的海归要沉
心静气，找到并补齐自身的短板。

“我反对海归为了所谓的面子而待
业。”她加重语气说道。

刘兴燕表示，“无论从事哪一行
业，在没有遇到困难的时候，大多数人
的表现都是差不多的。但是，当处于
困境时，只有真正热爱所从事的事业
的 人 才 会 坚 持 下 去 ， 从 而 走 向 成
功。” 这也正是为什么要选择自己感
兴趣且擅长的工作的原因。

王金宝：

文化领域创业
带进来也走出去
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如何应对竞争如何应对竞争，，如何在创业中开辟出通往成功的如何在创业中开辟出通往成功的

道路道路，，是各个领域是各个领域、、各个行业的海归都需要面对的课各个行业的海归都需要面对的课

题题。。

近年来近年来，，伴随着我国经济的发展和出国留学总人伴随着我国经济的发展和出国留学总人

数的不断攀升数的不断攀升，，海归回国热持续升温海归回国热持续升温。。与老海归不与老海归不

同同，，新海归早已不是用人单位的新海归早已不是用人单位的““香饽饽香饽饽”。”。一方一方

面面，，出国留学不再是新鲜事出国留学不再是新鲜事，，新海归群体不断壮大且新海归群体不断壮大且

质量参差不齐质量参差不齐；；另一方面另一方面，，新海归对国内市场走势和新海归对国内市场走势和

人情社会的了解不充分人情社会的了解不充分，，使得他们在短时间内难以融使得他们在短时间内难以融

入国内就业环境入国内就业环境。。加之加之，，国内高等院校崛起国内高等院校崛起，，高素质高素质

人才不断涌现人才不断涌现，，众多用人单位更倾向于招聘本土人众多用人单位更倾向于招聘本土人

才才，，对于应聘海归并没有表示出过多的热情对于应聘海归并没有表示出过多的热情。。

当前当前，，海归优势逐渐减弱海归优势逐渐减弱，，就业就业、、创业问题成为创业问题成为

海归群体持续关注的焦点海归群体持续关注的焦点。。海归如何在就业竞争中胜海归如何在就业竞争中胜

出出？？海归创业又该从哪出发海归创业又该从哪出发、、往何处去往何处去？？

近日近日，“，“海归创业海归创业””版邀请海归中的成功人士艾版邀请海归中的成功人士艾

曙光曙光、、刘兴燕和王金宝来本报做客刘兴燕和王金宝来本报做客，，分享他们对海归分享他们对海归

就业就业、、创业的独到见解和深刻感悟创业的独到见解和深刻感悟。。

33位成功海归为您解析位成功海归为您解析——

耿一宁 郭广燚娟 成怡昕耿一宁耿一宁 郭广燚娟郭广燚娟 成怡昕成怡昕
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